

# Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS

ÓRGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRICOLAS DE LA REGIÓN

Año XVI

Precios de suscripción:  
En Gandía, un año... 2 ptas.  
Fuera de Gandía... 2'50 »

Gandía 3 de Julio de 1915

Dirección y Administración:  
Calle Mayor, número 19.  
GANDÍA

Núm. 787

## ¿CÓMO PROGRESAMOS!

Que el régimen liberal haya sido una espantosa calamidad para nuestra desdichada patria, es cosa que no necesita demostrarse; basta para convencernos, mirar el estado de miseria á que ha quedado reducida en todos los terrenos y en todos los órdenes de la vida; somos la misma ruina, á todos inspiramos compasión y apenas nos podemos consolar, porque hasta el recuerdo de nuestra antigua grandeza es una especie de aguijón que nos produce pena, vergüenza y confusión.

Y no era posible llegar á otros resultados, dados los procedimientos seguidos por los partidarios del régimen, los cuales, por lo general, cifraron toda su gloria en figurar al frente del gobierno de la nación y desempeñar los primeros y más bien retribuidos cargos, mirando siempre á su propio provecho y sin reparar jamás en el bien común ni en la prosperidad de la patria, antes en mil ocasiones la sacrificaron de una manera tan descarada y escandalosa, que apenas se concibe que el pueblo lo consintiera y tolerara.

Si quisiéramos probar con hechos esta verdad, nos sería cosa muy fácil con sólo abrir cualquier página de nuestra historia contemporánea, pero no es ese ahora nuestro propósito.

Para acallar los clamores del pueblo, otro de los procedimientos de los amigos del régimen ha sido siempre hacerle grandes ofrecimientos, y primero y sobre todo, corromperle vilmente concediéndole toda clase de libertades insanas; de modo, que la complacencia con el crimen y la inmoralidad ha sido en todo tiempo una gran piedra de sostén para los partidos liberales. Esto está en la conciencia de todos; los hombres honrados que no han perdido el hábito de discutir con lógica están convencidos de ello y los mismos interesados han tenido en más de una ocasión la desvergüenza de confesarlo ó de echarse en cara mutuamente en sus luchas de partido; es decir, que todos convienen en que los partidos liberales no habrían tenido vida entre nosotros, ni mucho menos habrían podido arraigar en la nación, si no hubieran pactado con el mal y condescendido con él.

Más ahora se ha dado un poco más, y la iniquidad ha llegado á rebasar los límites de lo verosímil, en tales términos, que ya no se trata de callar, tolerar y condescender con la gente ruin para contar con ella y sostenerse con su fuerza en el poder, sino que, como si fuera un ejército regular y asalariado, hay que pagarle, y de hecho se le está pagando, á la cuenta, de una manera presupuestada, como una de las atenciones más sagradas de la nación.

Así lo hacen, al parecer, los partidos que actualmente vienen turnando en el poder, según se deduce de las declaraciones atribuídas á un ex ministro liberal, quien, por ser de la familia, debe estar en antecedentes y seguro en sus declaraciones.

«El Gobierno, según dicho ex ministro, ha fracasado en su proyectado empréstito, porque gobernando á gusto de los que cobran, es natural que no goce de la confianza de los que pagan».

Suponemos que aquí se habla de los que cobran indebidamente, porque en todo tiempo y en toda clase de gentes, como no sea entre liberales, los que cobran lo que les pertenece á nadie ofenden, ni hay deudor digno y honrado que tenga derecho á quejarse de un acreedor justo.

Y así los hombres de juicio que discurren con el entendimiento, cuando tuvieron noticia de la precedente declaración, se dijeron para su capote: Pues si estos gobiernos liberales que ahora se estilan, aun los idóneos, no sólo callan y complacen cariñosamente á los malos para poder vivir, sino que les pagan encima, apaga y vámonos, porque eso es ya el colmo del progreso liberal.

## TESORO ESCONDIDO

Tan hermoso es el título del presente artículo, que excita la simpatía, y tal vez, aunque no se quiera, el deseo de hallarlo.

Más el tesoro de que tratamos es de tal género y valor, que el pretenderlo enriquece en virtud; y de tal suerte está escondido, que muchos lo hallan sin buscarlo ni quererlo.

¿Qué tesoro será ese? No es tesoro de plata, oro, ó piedras preciosas; no es tesoro de ciencia ó arte; no es tesoro de amor, ó de otra cosa semejante; es un tesoro del cual dijo el Corazón de Jesús que todos los que quieren ser sus amigos, deben poseerlo y llevarlo en el corazón como El: es el tesoro de la cruz, del sufrimiento.

Ninguno habrá de mis lectores que no haya observado muchas veces que el Corazón de Jesús lleva la cruz en el lugar más eminente y como sirviéndole de adorno y remate; y tal vez les haya ocurrido, como á mí, la curiosidad de querer saber por qué lleva Jesús la cruz en su Corazón, y por qué en lugar de preferencia.

Por muchas razones sin duda, pero á mí me deslumbra la siguiente:

Como el militar ama la espada con que se defiende de sus enemigos y sube á la cumbre de la gloria, por semejante manera el Corazón de Jesús ama la cruz con que venció á sus enemigos y conquistó su reino y su gloria.

Lucifer se había alzado con el dominio del mundo y había esclavizado á todos los pueblos y razas. ¿Quién peleará con ese gigante? Jesús vive escondido en Nazaret por espacio de treinta años. Llega su día y se manifiesta en el Jordán: vase al desierto y comienza la lucha con Lucifer. Este no le conoce, duda, teme, quiere vencerle: excita á los judíos contra él, le combaten, le crucifican; y ¡oh espantosa sorpresa! En el momento de expirar el Corazón de Jesús, ve Lucifer á su alma unida á la Divinidad, al Verbo Divino: tiembla, se extremece, queda yerto, humillado.... Y el Corazón Deífico que le había arrojado con sus palabras y milagros de muchas almas, ahora le encadena como á perro, de suerte que en adelante podrá ladrar, pero no morder sino al que quiera ser mordido. ¡Inmortal victoria del Corazón de Jesús!

Vencido Lucifer, envía los Apóstoles á conquistar su reino. La bandera bajo la cual han de pelear es la cruz, que brilla en el Corazón Divino; la espada que ha de blandir es la cruz; el escudo y muro con que se defiendan es la cruz; la insignia de honor y de victoria es la cruz; el trofeo de gloria con que entren victoriosos en la celeste patria, es la cruz: ellos triunfan con la cruz, y el Corazón de Jesús triunfa en ellos. ¡Glorioso triunfo!

Y doquiera que los Apóstoles plantaron la cruz, brotó un nuevo pueblo, el pueblo cristiano, regado con la sangre vertida en la cruz, armado con la cruz, que combate y muere abrazado con la cruz, que triunfa y canta infinitas victorias con la bandera de la cruz.

Desde entonces comenzó á reinar en la tierra la justicia, la honradez, la pureza de costumbres, la verdad en las ciencias, la equidad en las leyes, la rectitud en los tribunales, la buena fé en los tratos y negocios, la caridad en las relaciones sociales, en una palabra, la santidad y virtudes del Corazón de Jesús. ¡Victoria y gloria sin semejante!

Desde entonces en todos los pueblos y ciudades del mundo cristiano se levantan templos, y en sus altares y en sus torres resplandece la cruz como señora de paz con Dios y de esperanza de su gloria. Y cuando se enfria el amor de la cruz, nos la muestra el Corazón Divino llena de honor y gloria, para que, como cristianos la estimemos en lo que vale....

Ve, pues, por qué Jesús ama tanto su cruz y la lleva en su Corazón como en un trono. Es el símbolo de su gloria, el arma de sus victorias, el emblema de sus misericordias.

Pero el Corazón de Jesús quiere que su cruz produzca en nosotros efectos semejantes,

para lo cual se ha de llevar con amor. Para esto el ínclito Santo Duque nos ofrece esta

### «INDUSTRIA PARA BIEN PADECER»

«Levantar los ojos á Cristo, considerando, para nuestra instrucción é incitamiento, aquello que El, siendo impasible, padeció por nosotros en toda la vida, y más especialmente en la cruz, tanta pobreza é ignominia y dolor muriendo».

«Volver los ojos á nosotros mismos, considerando en qué manera deberíamos imitar al mismo Cristo, que, dándonos tal ejemplo, y en toda cosa, nos dice: *Sequere, sígueme*. Y deberíamos tornar á dar algo al que nos obligó en tal modo dándonos su vida, y así alcanzaremos *deseo de bien padecer*».

Pocos serán los mortales afortunados que no hallen doquiera la cruz del padecimiento. Y los amantes del Corazón paciente de Jesús siguen su ejemplo: enfermos que llevan la enfermedad con alegría; familias arruinadas que llevan en paz su desgracia; hombres despreciados que en su rincón están tranquilos; almas angustiadas que sufren y callan; y mil otros que aman la cruz y saben padecer bien....

Para éstos y otros semejantes la cruz del Corazón de Jesús es un precioso tesoro de méritos: cuanto mayor es la cruz, mayor será el tesoro de felicidad y alegría en que se trocará, para gozarla junto al Corazón de Jesús.

## UNA ABERRACIÓN MODERNA

III

—No habrá seguramente un hombre, dijo Nemesio, que juzgue con serena imparcialidad, que no reconozca los graves daños de la moderna costumbre de trasnochar, someramente indicados por el tío Cosme, y reconozca la necesidad de oponerles todo el remedio posible.

—Es cierto, dijo Javier, pero ¿cuál es ese? ¿Quiénes y cómo los han de aplicar? Cuestiones son éstas, claras y fáciles de proponer; mas la respuesta es harto difícil, y la aplicación práctica lo es mucho más.

—Se puede tantear, Javier, y si resulta estéril nuestra conversación ¿qué habremos perdido?

—La costumbre de trasnochar se ha hecho de moda harto general en muchos puntos, y ¿cómo oponerse á una moda que tiraniza á toda una población? Sin embargo no la creo imposible. Opino que se podrían ensayar algunos medios con resultado más ó menos seguro. Los indicaré brevemente.

El primero y más general, más enérgico y seguro sería una ley dada por el Gobierno que prohibiera que los espectáculos, diversiones, y jaleos callejeros, terminaran después de las diez de la noche; que mandara cerrar todos los establecimientos de diversión á la misma hora. Pero esta ley es imposible conseguirla y más imposible que la ejecute un Gobierno liberal, por la sencilla razón de que los legisladores de nuestros días, no son hombres de ideas rancias que quieran oponerse á las corrientes modernas.

Otro medio hay menos enérgico, pero más eficaz, menos autorizado pero más insinuante. Consiste en oponer á la costumbre y moda de trasnochar, la *costumbre y moda de no trasnochar*.

—Si ese medio llegara á oponerse se habría conseguido todo; pero tropieza con dos graves dificultades, que voy á indicarte.

La primera es la contradicción de los mismos trasnochadores, empeñados en conservarla; y la de sus patrocinadores los dueños de los establecimientos que en gran parte viven del negocio y diversiones nocturnas.

La segunda dificultad procede de muchos católicos contaminados de esa mala costumbre y moda, amigos y defensores de ella, porque dicen ellos que *no hacen ningún mal á nadie*, y quieren estar á la altura del siglo.

Quisiera que me respondieras á ellas.

—Servirá de respuesta, Nemesio, el tercer medio que me queda por indicar.

No hay población alguna en que todo el vecindario siga esa mala moda. No sólo los pobres, sino muchas personas de buena sociedad y todas las personas piadosas la condenan. Y no son tan pocos que no formen un núcleo respetable que se apartan de esa corriente; que reconocen que es una verdadera calamidad, y se le oponen cuanto pueden. Si del lado de éstos estuvieran personas autorizadas que restauraran la antigua costumbre de no trasnochar, costumbre muy cristiana y muy española, indudablemente conseguirían un resultado positivo muy satisfactorio.

—Sea como tú dices. Pero ¿quién llevará la bandera en esa campaña?

—Eso no ha de ponerse en duda: es manifiesto que ha de ser el sacerdote, secundado y auxiliado de hombres de buena voluntad, que en todas partes los hallará si sabe buscarlos.

Donde tenga de su parte la autoridad, como sucede en poblaciones rurales de corta vecindario, el resultado será como se pueda desear.

En cualquier otro punto tendrá por lo menos algunos ó muchos hombres dispuestos á secundar sus deseos, y ha de emprender y defender, bajo sus órdenes y dirección, una constante campaña contra los trasnochadores, haciendo resaltar cuán mala costumbre es, cuántos desórdenes y malísimas consecuencias trae consigo.

—¿Y no dirá Joaquín que esos medios tienen tanto de inocente como de inútil?

—He vivido ya tantos años, conozco esta generación, tan pagada de sí misma, que si no se le propone como cosa nueva, venida del extranjero, no la aceptará.

—No lo creo yo así: por el contrario: creo que es una moda perversa, que tendrá el fin y remate que tienen todas las malas modas, que *pasan* sin dejar otro recuerdo ni rastro que el de los males que han causado.

Y si en esto nos equivocáramos, habríamos de reconocer que el mundo moderno, la sociedad moderna está enferma de gravedad, y habría de perecer por no querer remedio alguno, como pereció la sociedad babilónica, la romana y bizantina.... ¡Halagüeño porvenir!

## UN PELIGRO SOCIAL

Las grandes y caudalosas corrientes de la emigración aumentan y engordan de día en día, amenazando á unos países con la aglomeración demasadamente excesiva, y empobreciendo y aniquilando á aquellos otros de donde parten, seguramente para no regresar más. Los pueblos pequeños se ven arrastrados por mil mal llamadas necesidades sociales que no pueden satisfacer, y olvidando aquella santa resignación: *en lo que buenamente se tenga*, se entregan desesperados en la vorágine de mil pasiones mal reprimidas, deseos impropios é inmoderados imposibles de satisfacer, que forzosamente les arrastra al vórtice del torbellino del desaliento, abandono, indiferentismo y decaimiento, que les conduce fatalmente casi á la degeneración individual, que piensan (muchas veces tarde) encantar por mejores derrotos, allá en países lejanos. Así piensan casi todos, y entre infinitos viajes de ir y venir, de inmigración y emigración, se cueñan miles de pesetas que económica y equitativamente colocadas en el terreno nativo, haríamos producir á éste lo que incautamente vamos á buscar allende los mares. Cuando los escasos medios de vida, de trabajo, etc., nos acosan, nos desesperamos, nos vemos perdidos, naves sin timón, y entonces sólo pensamos en la hipoteca, en malvender los últimos despojos de nuestra hacienda, con que allegar fondos para el largo viaje. ¡Si esto mismo se hiciera para dedicarlo á la pequeña industria, á la pequeña producción, seguramente que nos convenceríamos que no hay necesidad de abandonar la madre patria para llevarnos á la boca un mendrugo de pan, que es (y no siempre) á lo que se emigra. Deshacemos nuestros hogares pobres, pero nuestros, para en aquellas grandes urbes y vastos territorios no tener casi

donde recostar nuestros extenuados cuerpos. Hay que leer las estadísticas de aquellos países tan ricos y tan prósperos para cerciorarse de la gran miseria que reina en ellos. ¡Confirman nuestro aserto las tristes verdades de los desengañados que famélicos regresan!

Desgraciadamente la falta de ilustración nos arrastra á creer equivocadamente que la emigración es una necesidad y un remedio y casi un progreso. No tal; de ningún modo: el prurito de no pasar en nuestro pueblo por lo que las circunstancias excepcionales de situaciones difíciles é indeterminadas nos obligan, imperiosamente nos ciega, y nos lleva engañados á otros países donde nos rebajamos hasta menospreciar la propia dignidad.

Mientras se desarrollen y perfeccionen los elementos y condiciones icodrómicas, el cosmopolitismo más y más se acrecentará, y por tanto, la emigración se enseñoreará de los pueblos, constituyendo una guadaña exterminadora, un peligro constante, un cáncer social.

El estudio comparativo de las condiciones ecológicas, sociales, económicas, edólicas, biológicas y climáticas de los países latino-americanos en parangón con las de nuestra patria, axiomáticamente me demuestra que somos locos de atar cuando abandonamos el suelo que nos vió nacer para ir en busca de los preinsertos elementos de vida á donde no existen, cuando en abundancia los tenemos en nuestra casa, como se cerciorará el lector en sucesivos artículos, que pienso publicar, si bien no deo de reconocer á priori que es ardua empresa este mi deseo, ya que el español, por desgracia, idealista, muy fantástico y más teórico, se balancea en aras de la imaginación, desechando lo positivo y práctico. Somos una idiosincrasia sui generis, especialísima, excepcional; es nuestra naturaleza, y difícilmente encauzaremos en el grandioso derrotero de los pueblos modernos que tienen por divisa lo práctico y útil para poder soportar ó conllevar las múltiples é imperiosas exigencias, y por tanto, necesarios modos de vivir de las actuales sociedades y momentos presentes. Los latinos, debido á nuestro cielo y á que el clima no nos impele constantemente á la acción como á los pueblos del Norte, somos fantásticos, imaginativos, soñadores; los españoles sobre todo nos hacemos castillos en el aire con una facilidad asombrosa, y esta superioridad artística que poseemos es la causa de la inferioridad científica reconocida que tenemos respecto á las gentes del Norte, á los anglo-sajones que viven más sobre la realidad que nosotros.

La plaga de la emigración nos amenaza, quiere aniquilarnos; hay que poner un fuerte dique á su progresivo é invasor avance. Hay que quitar víctimas de su insaciable voracidad. Opongámonos en lo posible al pasmoso desarrollo de las corrientes emigratorias; instruyamos á los infelices que ven como único remedio á sus males el viaje de allende los mares, que se creen las halagüeñas promesas fascinadoras de la traidora sifena de la emigración que les embauca con oropeles, riquezas, pan y bienestar que todo son embustes y patrañas. Rompamos en mil pedazos tan monstruosa segur social, con nuestra previsión; con nuestros cinco céntimos en la caja de ahorros; con nuestra instrucción agrícola que nos dará sólidos principios y fundamentales consejos para, con pocos esfuerzos y gastos casi, ó muy pequeños, hacer producir lo suficiente para las necesidades; con nuestras asociaciones sindicales; con nuestro pequeño, pero poderoso, eficaz óbolo de resignación y apoyo á los gobiernos, no abandonando la patria, antes por el contrario, llegar con abnegación hasta el sacrificio para que nuestras lágrimas, nuestros sudores... nuestra... sangre humedezcan y riegan su suelo bendito para nuestros hijos que ante ejemplos tales más y más se esforzarán en imitarnos para hacer de su pueblo un paraíso, y finalmente, con el saber que es poder; con la ciencia que es potencia.

La emigración es la más profunda sangría de los pueblos.

M. CARDONA

Denia, 20 Junio 1915.

## Hermoso resurgir

Solemnísimos han resultado este año los cultos que los Congregantes Marianos de San Luis de esta ciudad, han dedicado á su angelical Patrono, dechado de virtudes, San Luis Gonzaga.

Aún hay fé en nuestro pueblo, aún hay esperanza de redención, aún hay una porción escogida de jóvenes que, protegidos bajo el manto maternal de la Reina de los cielos y cobijados bajo el emblema santo de grandes y sagrados ideales, tremolando la bandera de la

religión, son la esperanza de un pueblo, y en día no muy lejano han de recoger copiosos frutos y han de ver coronados sus esfuerzos con triunfos y victorias, y sus nombres serán escritos con letras de oro en las páginas de la historia de una ciudad grande, de un pueblo glorioso, de heroicas tradiciones, como la nuestra.

Con la brevedad posible vamos á cumplir uno de nuestros deberes de Secretario de la Congregación, reseñando los festejos celebrados por los Luises con motivo de la fiesta anual á su Patrono.

Dió comienzo al programa la Misa de Comunión general, que se celebró el domingo 27, acercándose á la Sagrada Mesa multitud de jóvenes, ansiosos todos de fortalecerse con el Pan de los fuertes, de donde han de sacar virtud y valor para vencer á los actuales enemigos de la Religión y del bienestar patrio; así lo demostró el R. P. Rector del Colegio noviciado de la Compañía de Jesús de esta, P. Magín Ginesta, quien celebró la Misa y pronunció elocuente plática de preparación.

En la tarde del 27, á las cinco y media, tuvo lugar, en el patio de palacio, la solemne velada literario-musical, que los Congregantes dedicaban á su Prelado Excmo. Sr. Dr. D. Valeriano Menéndez Conde, Arzobispo de Valencia, quien por apremiantes ocupaciones no la pudo presidir personalmente como lo había prometido. El patio se hallaba engalanado con ricas colgaduras y guirnaldas, destacándose en el fondo el estrado, en el que se levantaba artístico altar sobre el que se hallaba riquísimo templete, bajo el cual se había colocado la preciosa imagen del Patrono de la juventud San Luis Gonzaga, adornada con multitud de plantas y flores naturales que le daban un aspecto bello y encantador; ocuparon la presidencia el M. I. Sr. Abad D. José Sancho Martínez, quien tenía á su derecha al R. P. Rector Magín Ginesta, al Muy Ilustre Sr. D. Enrique Espí, un Padre de la Orden de San Francisco, y D. Felipe Aragónés, distinguido abogado de esta ciudad; y á su izquierda al teniente de alcalde, en representación de éste, D. Tomás Terrades Serra, al R. P. Juan Guim, Maestro de novicios, al coadjutor de la Colegiata D. Bernardo Gil, y representación de los Padres Escolapios y otros Padres de la Compañía de Jesús. El programa se ejecutó como estaba anunciado. La parte musical estuvo sublime y á gran altura, merced á la sabia é inteligente batuta del maestro D. León Climent Domingo, que en esta ocasión se ha mostrado su amor á la Congregación, porque desde un principio se ofreció voluntariamente para todo, atreviéndonos á asegurar que resultó un éxito la parte musical, gracias á su celo y meritísima labor, por lo que se merece mil aplausos.

La parte literaria también estuvo bien en sumo grado; la ejecución de la escena dramática de La vocación de San Luis y la de Los siete hermanos macabeos con su martirio estuvieron acertadísimas, llamando la atención de todos; distinguiéndose sobre los demás en el desempeño de sus papeles los Sres. Pastor, Lloriá, Benavent, L. Ferrer y el niño Leoncito Climent, que por su soltura y gracia llamó la atención del distinguido y numeroso público que llenaba por completo todo el patio. El Sr. Cucart, en su discurso, estuvo acertadísimo é inspirado mereciendo escuchar al terminar su trabajo una estruendosa ovación; terminó tan brillante acto con el sorteo de un precioso reloj despertador para sufragar los gastos de la fiesta, siendo el agraciado el joven congregante D. Joaquín Marzal, á quien felicitamos desde estas columnas. El público salió satisfechísimo del acto celebrado en aquella tarde.

El día 28 por la noche hubo concierto musical en la plaza del Duque, la que se hallaba engalanada con multitud de gallardetes y artístico altar con la imagen de San Luis, luciendo por la noche espléndida y bien combinada iluminación de luz eléctrica y faroles á la veneciana.

Día 29; festividad de los Santos Apóstoles. Al amanecer, dianas, y á las cinco y media de la mañana salió de palacio el Rosario matutino que se vió muy concurrido, terminando con una fervorosa plática del padre Ferris. La misa solemne celebróse á las nueve y media en la que ofició de Preste el M. I. Sr. D. Juan de Dios Martínez, Penitenciario de la Colegiata, asistido de diácono y subdiácono por D. José Matéu y don Vicente Molina, respectivamente, llevando la capa de honor un Padre de la Compañía de Jesús; cantóse la partitura de Angelis por nutrido coro. El panegrico á cargo del antiguo Congregante y elocuente orador sagrado D. Salvador Boix Bennácer, estuvo arrebatador y sublime; fué el trabajo del Sr. Boix un trabajo profundo en ideas sublimes y encantadoras en la forma; el

numeroso concurso de fieles que le escuchaba estuvo suspenso de sus labios durante los cuatro cuartos de hora que duró su discurso. Muy de veras felicitamos al Sr. Boix. La procesión de la tarde estuvo concurridísima de Congregantes que acompañaron á su Patrono en la carrera triunfal por las calles de nuestra ciudad, en las cuales se apiñaba numeroso público que presenciaba el paso de la procesión: la carrera ofrecía brillante aspecto, hallándose los balcones engalanados con vistosas colgaduras y ocupados por distinguidas personas que ansiaban ver el paso de los jóvenes congregantes, coronándose la fiesta al entrar la preciosa imagen de San Luis en el patio del palacio á los acordes de la marcha real y en medio de estruendos vivos y aclamaciones de los Congregantes, se encendieron varias luces de bengala y disparo de una gran traca, resultando un momento verdaderamente conmovedor para los allí presentes, que dejará imperecedero recuerdo en el corazón de todos.

Al terminar esta reseña deseamos y pedimos al cielo, que cada año se vea más entusiasmo en la juventud y que crezcan en las filas de la Congregación Mariana y sean ellos los que coloquen á la ciudad de los Borjas en el pedestal de gloria que supieron colocarla sus ilustres y gloriosos antepasados.

¡Bien, muy bien, por los jóvenes Congregantes! mil plácemes y nuestra enhorabuena más cordial y efusiva á su digno director, el P. Sebastián Casademont y á su presidente D. Francisco Moratal, que con su celo y su incansable trabajo han logrado reanimar la Congregación que se extinguía y parecía que iba á dormir el sueño de los muertos; que sigan su labor y no se cansen en tan laudable empresa, que Dios y la Inmacula Virgen coronarán sus esfuerzos y pagarán con dobles sus sacrificios por tan digno fin, como es la regeneración de la juventud. Y por lo que se refiere á la velada, nuestra enhorabuena también, y muy sincera, al R. P. Sebastián Casademont por su digna dirección y esmerado trabajo en lo tocante á la parte literaria, y al Sr. León Climent por su acertada labor en la parte musical; recibanla también la junta directiva, por el celo y entusiasmo con que han colaborado, y á todos cuantos han tomado parte y ayudado al acto.

¡Viva el angelical patrono de las juventudes católicas!

¡Viva la Congregación Mariana de Gandía!  
José Fayos

## Crónica de la Semana

El Sr. Dato será todo lo que ustedes quieran, pero en el terreno político nadie le puede negar una excelente calidad, que muchos quisieran para sí, cual es, la de tirar adelante aprovechando todos los medios que se ofrecen á su alcance y saber vivir, hasta tal punto, que se hizo presidente del Gobierno de ocasión, D. Preciso en el Gobierno de ocasión, jefe del partido conservador de ocasión, y de ocasión también amo absoluto de las minorías de la conjunción.

Las tres conquistas primeras nadie las pone ni las puede poner en duda, y la última la pondrán de manifiesto los hechos, porque, aunque es verdad que el Sr. Dato subió al poder y ha vivido en él apoyado por dichas minorías, ó, como dijo el otro, por la complacencia de los que cobran, ahora se da el caso de que las mismas minorías le quieren poner las peras á cuatro en el asunto de las reuniones públicas, y el Presidente del Consejo se ríe por debajo la barba, se burla de ellos por boca de Sánchez Guerra y ni caso les quiere hacer.

¿De dónde, dirán VV., ha sacado tantas energías D. Eduardo? Pues sencillamente, del conocimiento que tiene del terreno que pisa; mucho necesita y ha necesitado él del concurso de los conjuncionistas para subir y para vivir en el poder, pero la actualidad, sabe que ya no se sostiene por el apoyo y la benevolencia de nadie, sino por la causa de la neutralidad, sin la que ya habría pasado á la historia su Gobierno, y, por lo mismo, cuando se trata de defenderla ó reforzarla el Sr. Dato rompe lanzas y se congracia de esa manera con el público, que al fin y al cabo es quien impide la intervención; de modo que por este lado resulta un cuco el Presidente del Consejo.

La cuestión de la jefatura del partido conservador está ya resuelta, aunque, al decir de los inteligentes, no es á perpetuidad, antes hay que esperar, en plazo no lejano, radicales modificaciones. Pero de todos modos ha sido un triunfo para el Sr. Dato, que aunque no le ha salido del todo bien, no se puede negar que escogió el momento más oportuno. En efecto: cuando el fracaso del empréstito parecía que lo había echado todo al traste, el Sr. Dato, á falta de

buenos, y nada más que á falta de buenos, le sido confirmado en el poder. Y como la ocasión la pintan calva, y casos como el fracaso del empréstito se pueden fácilmente repetir, el Sr. Dato se conoce que dijo para su capote: Pues ya que no cuento con la confianza de los que pagan, voy á asegurar y á afianzar bien el gremio de los que cobran, y, aprovechando algunas vacantes, se ha ganado la voluntad de las figuras salientes que no tuvieron buena salida por otros caminos, y entonces, con muy buen acuerdo, se hizo proclamar jefe del partido. Pero como en eso de presidir y cobrar hay tantos candidatos que se consideran en condiciones, el Sr. Dato no ha podido redondear el cuadro, y he ahí por qué el trabajo le ha salido algo desigual, y el por qué diputados de la mayoría residentes en Madrid, no asistieron al acto de la proclamación. Total: que tenemos jefe del partido conservador para mientras dure la guerra, que puede ser bastante tiempo, con gran disgusto de Romanones, que ve se encuentra alejado del poder, y sobre todo con las inquietudes y pesadillas que le producen aquellas voces de «Romanones, no; Romanones, no».

Y la verdad es que eso de «Romanones, no», si Dios no lo remedia, está llamado á complicarse. Me fundo en la actitud de La Cierva, que se ha quedado en tierra, y háganse ustedes cuenta que fuera de los idóneos; y sin duda alguna, persuadido de que su propia caballerosidad le ha colocado en ese trance; porque en la escuela liberal no hay camino para el medro más apto y común que la rebelión, como que el liberalismo es hijo de ella, y quién sabe si ahora, escarmentado La Cierva, volverá á sus antiguos lares y emprenderá una campaña contra Romanones semejante á la que Lerroux llevó á cabo contra Maura?

Con seguridad que el éxito en estos momentos sería infalible, porque el grito de «Romanones, no», sería á todos simpático, porque siempre, personalmente, Romanones ha sido poco simpático al público, pero ¿ahora? Ahora la cuestión de la neutralidad le ha puesto á los ojos de los buenos españoles como no se puede decir, de tal modo, que cuando el señor Conde siga por las calles de Madrid, sobre todo por la plaza de Oriente y por los bulevares de San Sebastián, «Romanones, no, Romanones, no», es capaz de acudir á Dato y decirle: «Por encima de todo, Maura, no, porque nos cohibe; pero La Cierva, sí, porque, si no, nos revienta».

Ya verán ustedes si tenemos ó no razón en esto.

## NOTICIAS

El día de S. Pedro, con grandísima solemnidad y asistencia del Excmo. Sr. Cardenal Primado Arzobispo de Toledo, del Excmo. Arzobispo de Valencia y del Emo. Obispo de Tortosa, fué consagrado en Burriana el nuevo Obispo Titular de Dorilea y Auxiliar de Toledo, el Dr. D. Luis Pérez.

REVISTA DE GANDIA envía al nuevo Prelado la más entusiasta felicitación y pide al cielo le colme de gracias para poder desempeñar fielmente y con provecho de las almas la altísima misión que el Señor le ha confiado.

De paso para Fontilles hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro queridísimo amigo el P. Antonio Conejos, de la Compañía de Jesús. Como descanso á sus fatigas del curso que acaba de terminar en el Centro Escolar y Mercantil, que tanto fruto está dando en Valencia en la formación moral y social de la numerosa multitud de jóvenes que allí acuden, el P. Conejos va á Fontilles á dar Ejercicios á los pobres leprosos y á las Hermanas que están á su cuidado. Eso es caridad y así se practica.

Ha refrescado el tiempo; por este motivo no se ven concurridas todavía las casetas de baños, que este año se han implantado en la playa para comodidad de los bañistas que no tengan casita propia.

Dentro de poco quedará terminada la carretera que conducirá á la parte destinada á baños. Nuestra enhorabuena al Sr. Alcalde por la mejora en sí, y por las proporciones que le ha dado, porque el camino tendrá doce metros de ancho y seis de arroyo por lado de andenes, es decir que resultará un hermoso y ancho paseo.

El martes próximo pasado, festividad de San Pedro, celebró su fiesta onomástica el M. I. Señor don Pedro Montañana, Canónigo Magistral de nuestra santa Iglesia Colegiata, y con este motivo su casa se vió muy concurrida y fueron muchas las felicitaciones y obsequios que recibió de sus innumerables amigos.

\*\*\*



# DOCTOR MANUEL VERDUN ALCON

## OCULISTA

EX PROFESOR AUXILIAR DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Curación rápida de las enfermedades de los ojos

Tratamiento especial de las granulaciones sin dolor ni operación

**CURACIÓN VERDAD \* CIRUJÍA OCULAR \* OPERACIONES A PRECIOS ECONÓMICOS**  
CONSULTA DE 12 A 2 Y DE 3 A 5

Calle Alfredo Calderón, núm. 3, (junto al Banco del Río de la Plata) (Antes barrio de pescadores) **VALENCIA**

**EL MODELO**  **FABRICA DE JABONES**

**Manuel Peñarrocha Faubel**

Carretera de Albaida, 35 y 37, BENIPEIXCAR (Gandía)

ESPECIALIDADES: Jabón Cera, Crema, Marsella y Caramelo.  
Se recomiendan por su dureza, suavidad y transparencia.  
Jabón marca "LAS LLAVES" pidase en todos los establecimientos.

Fábrica de pisos hidráulicos perfeccionados de

**RAMON SANCHO**

Avenida del Marqués de Campo, 1 y 3 duplicado.—GANDIA.

Depósito de materiales para construcciones, ladrillos, yeso y tierra refractaria; trabajos de porlant y granito en pilas, aceras, etcétera; pisos hidráulicos, vidriados y azulejos; cemento rápido y lento de Barcelona, macetas, tubos y toda clase de trabajos de alfarería.  
Se garantizan los materiales de esta casa.  
Papeles pintados para decorar habitaciones.  
Representante casa Gil y Cámara de Valencia.  
Los trabajadores de esta casa están asegurados.

A LOS AGRICULTORES

Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

**SOLER, DOMENECH Y C. A**

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos.  
Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc.  
Se remontan calderas.  
Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle Alcoy, núm. 22.—GANDIA

Taller de construcción y reparación de Maquinaria \* Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.

Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.

Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

**VILANOVA HERMANOS**

Teléfono, 1.248  
Camino Grao, 201

**VALENCIA**

**EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES**

Vivía en la calle Mayor, y se ha trasladado al

Paseo de las Germanías, núm. 15, 1.º

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar.  
Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

CLINICA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**D. FRANCISCO GIMÉNEZ ALEIXANDRE**

MÉDICO OCULISTA

Ex alumno director de la Facultad de Medicina de Valencia, ex interno de Hospital Provincial y ex ayudante del Dr. D. Romualdo Aguilar

CONSULTA DIARIA

De 9 de la mañana a 1 de la tarde, y de 3 a 5 de la misma  
Plaza del Santo Duque, 6, pral. GANDIA

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

**Línea de Buenos Aires**

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

**Línea de New York, Cuba Méjico**

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

**Línea de Cuba Méjico**

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

**Línea de Venezuela Colombia**

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracalbo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.

**Línea de Filipinas**

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, y demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

**Línea de Fernando Póo**

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.  
Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

**Línea Brasil-Plata**

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.  
También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 157, Teléfono núm. 339

A los señores Propietarios y Agricultores de Naranja

Se han presentado en esta región los equipos de la casa fumigadora  
**J. BERDIN Y COMP.ª DE VALENCIA**

la cual ofrece sus trabajos al público en general

Esta es la casa que, además de trabajar con mayores economías que las demás, responde de la bondad de sus trabajos inmejorables. Con que señores Propietarios y Agricultores, á fumigar con el ácido cianhídrico, que es el remedio idea para exterminar las plagas de que son objeto nuestros naranjales.

Representante exclusivo en esta región, el Agente de Negocios,

**D. MIGUEL MORELL BALLESTER**

CALLE SAN FRANCISCO DE BORJA, NÚM. 77, PRAL. GANDIA

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS  
**GARCIA, MORATAL Y COMP.ª PEGO**